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背
景

■ 下期话题预告

让生活中少点“一次性”

贵在付诸行动

刘勤 （市第二高级中学）

一次性用 品 大 量 使 用 会 造 成 环 境

污染、资源浪费，这倒是我以前没有注

意的。

前段时间外出学习，偶遇大学同窗

霞，多年未见，相谈甚欢，不知不觉已到

深夜，才洗漱休息。只见霞从包里拿出

自己的洗漱用品，走进洗漱间。我连忙

说 ：“ 这 里 什 么 都 有 呢 。”霞 挥 挥 手 说 ：

“自己带着呢。”洗漱完出来，霞裹着自

己的睡衣，穿着自己的拖鞋，没有 使 用

酒 店 提 供 的 浴 袍 和 一 次 性 拖 鞋 ，最 后

还铺上自己的床单。面对我的惊讶，霞

笑 笑 说 ：“ 这 样 ，工 作 人 员 可 以 少 洗 一

件，减少工作量不说，还可以节约用水，

不是吗？”

第二天早餐时，霞也是使用自己携

带的筷子和汤匙，我更惊讶：“你真是不

怕麻烦呀！”霞说：“最初使用自己的物品

只是觉得卫生、安全，客观上也促进了资

源节约、环境保护，我很开心，后来渐渐

地就养成了习惯，不觉得麻烦，也就坚持

了下来。”

笔者认为，许多人都有节约资源、保

护环境的意识，但真正能付诸行动的不

是很多，尤其是像霞做的这样彻底的更

是不多见。我对霞的做法表示由衷地敬

佩。每个人少使用一次性用品，看似微

不足道，但大家都这么做了，并且持续下

来，那么结果就不可限量。可现实却是

有的人对使用一次性用品“情有独钟”，

反正“不用白不用，用也不心疼”，使用都

是最大量；离开宾馆时还将这些洗头液、

沐浴液、牙刷等一次性用品一股脑儿打

包带回家，其实拿回家也没用，时间久了

也就扔了，白白造成资源浪费。

节约资源、保护环境的意识固然重

要，但更为可贵的是将之转化为行动。

非常赞同酒店减少一次性用品的投放，

此外，进一步建议，不妨对少使用或不使

用一次性物品的客人进行奖励，比如奖

励积分或享受折扣等，以吸引更多人加

入环保队伍。

观念一变天地宽

余向前 （平煤股份一矿）

出差在外，准备好自己的茶杯、牙

刷、香皂、毛巾等随身物品。宾馆提供的

洁具因为是一次性的，质量往往难以保

证，如剃须刀刮不净胡子、牙刷毛过硬、

香皂不起泡沫、塑料梳子伤头皮等。自

带物品不仅安全放心，有效规避了上述

问题，而且节约了公共资源。

外出就餐，不使用餐馆提供的一次

性餐具。一次性筷子大多质量低劣，有

化学物质残留；塑料杯或纸杯制造原材

料不明，遇高温还会分解有毒有害物质。

去超市购物，自备环保提袋，尽量不

用商超提供的新塑料袋；必须使用时，要

保证多次使用——用完保存好，以备下

次使用。

家中待客 也 不 要 图 省 事 用 一 次 性

纸杯或塑料杯，洗净消毒后的茶杯不仅

干净卫生，也是对来宾的尊重，让其有

归属感。

只有公众环保意识提升了，一次性

用品的泛滥之势才能逐步得到遏制。

从我做起 从小做起

朱敏 （平煤神马集团帘子布公司）

前段时间的一个周末，我们一家到

郊区踏青游玩。途中经过一个垃圾处

理场，只见苍蝇到处乱飞，满地都是用

过的塑料袋、一次性杯子，旁边的小树上

也 挂 了 不 少 塑 料 袋 ，还 散 发 着 阵 阵 恶

臭，与周围的美好景色格格不入，大家

都忍不住掩鼻快步走过。我不由想到，

这些生活垃圾里边可能就有我随手扔

掉的塑料袋。

我们都喜欢干净卫生的环境，享受

便捷美好的生活，而一次性用品在为我

们 提 供 便 利 的 同 时 ，也 带 来 了 资 源 浪

费和环境破坏。想到这里，我决定从少

用一个塑料袋做起，少用一双一次性筷

子做起，为保护环境尽一分微薄力量。

更愿意选择“土气”的手帕

庞振江 （平煤股份二矿）

报载《上海市生活垃圾管理条例》规

定，当地酒店 7 月 1 日起不主动提供牙

刷、梳子、剃须刀等一次性用品，这个规

定很好。

我经常外出旅游，看到旅馆提供的

一次性用品用一次就丢弃，实在心疼。

我上街买菜总是带个布兜，拒绝使

用塑料袋。偶尔去饭店就餐，兜里总是

带一条小手帕，不用餐巾纸，年轻人说我

“土气”。可掰着指头算算，生产餐巾纸，

要耗费大量木材；生产纸浆要排放废水，

有害环境；餐巾纸使用一次就丢掉，产生

大量垃圾……如此这般，得造成多大的

污染和浪费啊。所以我建议多用手帕，

少用或不用餐巾纸。

如今，环保、绿色的生活方式已被越

来越多的人接受，控制一次性用品的使

用既能减少资源浪费，又能保护环境、减

少二次污染，何乐而不为呢？

上 海 规 定“ 不 主 动 提 供 一 次 性 用

品”同限塑令、光盘行动一样，都是为

保 护 环 境 、提 倡 节 俭 而 推 出 的 创 新 举

措。我们也不妨以此为鉴，从我做起，

从小事做起，变大手大脚的“慷慨”为精

打细算的“吝啬”，做绿色出行、杜绝浪

费的典范！

下班回家，饭已上桌，此情此景想必

大部分人都会觉得非常幸福。然而，相

同的事却愁坏了一对父母。据报道，小

学三年级学生小胖（化名）每天放学后不

是去上培训班或玩耍，而是立马给家人

做饭。如此三年过去，厨艺长进不少，成

绩却一直倒数，某次数学还只考了 1分。

爸妈的焦虑不难理解，毕竟作为学

生，学习文化知识还是第一位的。成绩

上 不 去 ，饭 做 得 再 香 ，怕 也 不 能“ 当 饭

吃”。但从舆论的反应看，倒少了几分

“怒其不争”，而是多了些“感同身受”。

比如不少网友纷纷点赞“惊现小厨神”

“又一小暖男”，呼吁父母给孩子更多回

应和支持的也不在少数。可见，在大家

看来，会做饭也是一技之长，值得珍视，

更重要的是，孩子对此真感兴趣。课业

学习和兴之所向并不是非此即彼的矛

盾，尊重兴趣，激发出的将是发展的更多

可能。而我们也欣喜地看到，现在父母

和老师都认同了小胖的兴趣，甚至有同

学开始崇拜这个“小厨师”，这也算是“皆

大欢喜”。

兴趣是最好的老师。尊重孩子的兴

趣，让他们沿着自己选择的道路发展，是

孩子的幸运，也是教育的初衷。古往今

来，并非“面面俱到”却活出别样精彩的

人生给了我们太多鼓舞。“药圣”李时珍

自幼不爱科举，三次应试“均不第”，潜心

钻研医学，才有《本草纲目》流传千古；才

子钱钟书数学考试不及格，但有卓越的

“国文”才华，终于一部《围城》动天下；华

人导演李安，成绩差，常挨父母打，走上

电影之路后被重新“唤醒”，成为一代大

师……种种经历虽然无法复制，但也告

诉我们成长不尽相同，风景不在一处，精

彩人生并非只有一种模式。

通向成功的路有很多，不过“术业有

专攻”并不等于完全放弃学业。就以做

饭为例，做家常便饭与成为顶尖大厨，差

别远非一星半点。这里头不但要有对食

材搭配的独到体味，更需要有对饮食文

化的深刻理解，甚至很多时候还少不了

跟国际同行交流切磋。要做到这些，没

有基本的文化知识打底恐怕还真不行。

对孩子来说，义务教育是打下人生基础

的重要阶段，语文数学、历史地理、物理

化学，这些课程提供的不仅仅是知识养

分，更是正确的价值观念和基本的生存

之道。不唯成绩论并不是不要成绩，甚

至认为“1 分有理”“0 分光荣”。分数不

高，可以靠努力弥补，而一旦放弃基础学

习，兴趣或许就只能止步于兴趣，无法走

向更广阔的天地。这是对天赋的浪费，

也是对热爱的曲解。

“ 世 界 上 没 有 两 片 完 全 相 同 的 叶

子”，尊重、保护每一份小小的热爱，也许

可以帮助孩子成就另一番人生。而平衡

好特长发展与基础学习，孩子的梦想之

路会走得更加扎实。

郑宇飞

孩子爱做饭，爹妈发什么愁？

网友“刘艳霞_Iris”：让环保者受益，

比如一次性用品不用的话，收房费时扣

除。让需要的人能方便获得，比如急用

时也可在酒店购买。酒店和顾客双方都

有义务为环保多做点事儿。

网友“爱喝咖啡的喵喵”：虽然多数

时候不会用酒店的一次性用品，觉得卫

生没有保障，但是难免会有仓促入住的

情况，这时一次性用品就会派上用场。

酒店还是应该提供一次性用品，关键是

提高大家的觉悟，尽量不去使用。

网友“丹蛋面”：酒店提供的洗澡用

品基本不用，因为质量较差，洗发水浴液

牙膏基本不出沫子。偶尔用香皂洗洗袜

子。建议酒店要么别提供，要提供就提

供质量好点的。

网友“A文文”：环保其实很简单，可

以从很多身边事情做起：拒绝一次性用

品，拒绝瓶装饮料；少开车，多乘坐公共

交通，多步行，多走楼梯；纸张用两面；吃

饭不浪费，尽量一水多用；不用的电源彻

底关掉；多运动，少用电脑。

网友“永不再来 1998”：爱护地球，

珍惜资源。拒绝白色污染，拒绝一次性

用品。从我做起，从现在做起。其实，这

不过是举手之劳。

很多人已经习惯了说走就走，甚至连洗漱用品都不带，因为宾馆提供得很齐全。可是，未来可能会遇

到尴尬：据报道，《上海市生活垃圾管理条例》将于今年 7月 1日起施行，届时，当地酒店将不主动提供牙刷、

梳子、剃须刀等一次性日用品；同时，根据上海市文旅局发布的实施意见，违者将依法处罚，市民游客也可

以举报。

有关人士回应，这一举措旨在引导消费者绿色出行，杜绝浪费。不过，也有很多不同的声音，有人认为

一次性用品很方便，而且很多人出门在外已经习惯于此，很难改变。

初衷是好的，但此条例能否执行下去、效果如何，还需拭目以待。

叶县鑫灿农业种植专业合作社

（ 统 一 社 会 信 用 代 码 ：

93410422MA3X7NTG9J）拟在登报

45 日后注销，请债权债务人自登报

之日起在法律规定的期限内与该公

司联系，特此公告

叶县鑫灿农业种植专业合作社

2019年 5月 25日

注销公告

经股东会决议，平顶山市协力房

屋租赁有限责任公司（统一社会信用

代码：914104001718710460）拟向公

司登记机关申请减少注册资金，由363
万元人民币减少至328万元人民币，请

债权人于见报之日起45日内到我公司

办理债权登记手续。特此公告

平顶山市协力房屋租赁有限责任公司

2019年 5月 25日

减资公告

河南烽冠建筑工程有限公司

（ 统 一 社 会 信 用 代 码 ：

91410400MA3XE3G68K）向公司

登记机关申请注销登记，请债权

债务人于见报之日起 45 日内到

公司申请登记。 特此公告

河南烽冠建筑工程有限公司

2019年 5月 25日

注销公告

经股东会决议，平顶山市馨文

元 房 地 产 开 发 有 限 公 司（注 册 号 ：

91410400775147606W）拟向公司登记

机关申请减少注册资金，由 8000 万元

人民币减少至 2000 万元人民币，请债

权人于见报之日起 45日内到我公司办

理债权登记手续。特此公告

平顶山市馨文元房地产开发有限公司

2019年 5月 25日

减资公告

尽管长期以来不断受到口诛

笔 伐 ，但 是 在 酒 店 、餐 饮 店 甚 至

百姓家中仍能见到一次性用品的

踪影。

历数一次性用品数宗“罪”，人

们比较关注的有两点，一是对资源

的浪费和对环境的破坏，二是对人

们身体的危害。

以住宿行业为例，2017 年中国

有 44 万家酒店，70%以上的香皂仅

使用一次，平均每天约有 40 万吨一

次性香皂被丢弃，以每吨两万元的

成本来算，相当于每天白白浪费掉

80 亿元。数量之巨，触目惊心。此

外，还有牙刷、梳子等不可降解类

物品，“一用即弃”不仅造成巨大浪

费，还会给环境带来沉重压力。

另 外 ，有 些 一 次 性 用 品 没 有

标注保质期，有些塑料餐盒、杯子

遇到高温会产生有毒物质……凡

此 种 种 ，都 可 能 会 对 人 的 身 体 造

成伤害。随着环保意识不断深入

人 心 ，整 治 一 次 性 用 品 的 呼 声 越

来越大。

其 实 ，保 护 环 境 就 在 点 点 滴

滴：就餐尽量自带筷子杯子、住宿

尽量自带洗漱用品……凡此种种，

皆是举手之劳，人人可为。如果每

个人都积极行动起来，哪怕只是一

个微小的行动，也可以汇聚起建设

生态文明的强大力量。

除了个人的自觉自愿，也需要

相关部门做好约束和引导。一方

面，看到一次性用品的危害，严抓

“节流”——从立法和执法方面入

手，加大对生产环节、使用环节的

检查力度、处罚力度，堵住源头；通

过环保教育、加大奖励等方式，引

导更多人加入环保行动。另一方

面，借鉴一次性用品的便利，做好

“开源”——加强政策扶持和产业

引导，鼓励企业生产更多无污染、

可降解的替代产品，以满足消费者

的便利性需求。 （榴莲）

抓“节流”广“开源”

落实 新华社发

5 月 9 日，省政府新闻办召开

的新闻发布会传出喜讯：2018 年，

经专项评估检查，我省包括叶县在

内的 33 个县各项指标均达到贫困

县退出标准，退出贫困县序列。“消

息传来，叶县上下激动不已，我们

终于实现了高质量脱贫摘帽！”叶

县主要负责人表示，下一步将继续

保证扶持力度和资金投入，以确保

脱贫成果的巩固提升。（详见 5 月

10日本报一版）

叶县退出贫困县，实现高质量

脱贫摘帽，是我市脱贫攻坚事业的

一件大事、喜事。成绩来之不易，

这其中凝聚了许多人的智慧和汗

水，多少党员干部日夜奋战在帮扶

一线，多少贫困群众不怕吃苦、敢

拼敢干，多少爱心人士勇于担当、

献策献力……5 月 22 日起，本报一

版 推 出 系 列 报 道 ，介 绍 叶 县 在 金

融、产业、健康、文化、行业等领域

的脱贫探索。

成 绩 不 是 终 点 ，而 是 新 的 起

点，摆脱贫困之后，如何让群众的

生活更美好、更富足、更幸福，如何

实现政策更贴合、帮扶不中断，进

一步推进乡村振兴……叶县全体

干群面临着新的考验。

下期话题：叶县退出贫困县引

发的思考

来 稿 信 箱 ：baixinghuati@qq.

com，请 在 邮 件 主 题 栏 注 明“ 话

题 ”字样，截稿日期为 2019 年 5 月

30日。

叶县退出贫困县引发的思考

近日，深圳某中学公布的一份“超豪

华教师名单”引发关注。据了解，该校

2019 年拟新聘的 35 名教师中，清一色为

硕士以上学历，其中 20 名来自清华、北

大这样的顶尖名校。不过对这样的师资

阵容，有人备感惊艳，也有不少人质疑

“是否人才浪费”。

正所谓“人尽其才、才尽其用”，社会

对一流人才的就业动态向来关切，但做

什么工作，归根结底是每个人自己的选

择。工作并无高低之分，只要选择一份

对自己有意义、有价值的工作，就不存在

“浪费”之说，动辄讨论“值不值”其实是

一道伪命题。

而认为名校研究生去中小学教书过

于“高配”，更折射出社会认知的某种误

区。一方面，人们对教育越来越重视，不

少家长为了让孩子更好成长不惜一掷千

金，寻觅最好的“学区”。另一方面，人们

对于学校的核心——三尺讲台却并不那

么看重。但凡名校毕业生选择拿起粉

笔、回归校园，就会被贴上大材小用的标

签，院士给本科生上课更会成为新闻，似

乎大师名师从事一线教学，给小娃娃或

者刚进校门的“毛孩子”讲课就是好钢没

用在刀刃上。

良师益友，真正的“大材”才能培养

出“大材”。不管是义务教育还是高等教

育，讲台上活跃的本就应该是一流人才，

这非但不是大材小用，反而是教育资源

效应的尽可能放大。所谓师者，不仅是

为学生解疑释惑、传授知识，更是立人事

业、传递价值。很多好老师见解深邃、思

路敏捷，讲起课来贯通古今，收放自如，

很多时候一个提醒、一句反问就能打开

学生的视野和格局，引领他们走向更开

阔的方向。比如，陈寅恪在清华任教时，

往往能把无聊的课程讲得极为有趣，不

光学生兴致盎然，就连朱自清、冯友兰等

名教授也来听讲。这样“高配”的课堂最

后人才辈出，涌现出了季羡林、蒋天枢这

样的一代大师。不独国内，国外许多名校

也都有大教授讲授基础课的传统，大咖

们为人治学的风格备受推崇，影响深远。

讲台上没有一流师资，就不可能成

就一流学校。著名教育家梅贻琦曾谈

道：“学校犹水也，师生犹鱼也，其行动犹

游 泳 也 ，大 鱼 前 导 ，小 鱼 尾 随 ，是 从 游

也。”教书育人，是立校的初心，也是教师

的第一职责。中学教育能够吸引来高素

质人才无疑是好事，但眼下像这样能“挑

老师”的学校还是太少。中小学并非很

多一流人才的就业首选，而那些进入大

学任教的，也往往陷于项目经费或职称

评定等纠结当中，重科研重论文重项目

重活动，就是不重教书育人，许多课程草

草上完了之，这样的局面无疑需要改变。

百年大计，教育为本；教育大计，教师

为本。从这个意义上说，清北名校毕业

生去中小学教书实则是教育理念的进

步，也会给当下的基础教育带去更新鲜、

更具活力的因子，实乃善莫大焉。借此契

机，也希望更多学校、更多老师将教书育人

这一“初心”置于职业价值排序的首位。

范荣

顶尖人才理应站上三尺讲台


